
□文/摄 本报记者 王彦

天天与木头打交道，放样、返线、
加工、组装……别人眼里枯燥乏味的
事儿，王纵横却做得乐此不疲，还做
出了名堂，勇夺全国第一届职业技能
大赛金牌，并代表中国参加世界技能
大赛获得优胜奖。

王纵横出生于齐齐哈尔一个普
通家庭。2018 年高中毕业，考取黑
龙江林业职业技术学院进入“鲁班工
匠班”。在这里，他找到了奋斗的方
向：好好学习，掌握技术，参加比赛，
为国争光。

刚入校时，其他同学还处在茫然
期，王纵横却已目标明确，一心想到
学校的世赛基地训练，最大的梦想就
是代表中国参加世界技能大赛，为祖
国赢得荣誉。

在“鲁班工匠班”，他很快就迷上
了木作这门伟大的传统技艺。除了
课内的学习和实践，课外王纵横几乎
把全部时间都用在了木工实训基地
进行训练，每周七天，每个晚上都要
去练上几个小时，即便是寒暑假也要
提前返校参加训练。

他不仅掌握了技艺，收获了快
乐，更磨砺了性格。教室、寝室、木工
实训基地，王纵横每天保持着三点一
线的生活，按时完成一定的任务量，
乐在其中。

大三时，由于表现优异，技术过
硬，王纵横被学校选中代表黑龙江参
加 2020年底举行的全国第一届职业
技能大赛。

王纵横更加刻苦训练。为了在
比赛中减少体力消耗并且提高身体
灵活度，他下决心减肥。一年多的时
间里，体重从最初的 220 斤减到了
160斤，变成了校园里的帅小伙。

“早上不到 8 点就到实训基地，
把各项准备工作完成，晚上 11 点半
把实训基地打扫干净再离开。如果
遇到难题，他甚至要研究到凌晨才肯

回到宿舍休息。”实训老师谈到对王
纵横的印象。

回忆起 2020 年 12 月的那场比
赛，王纵横记忆犹新。“比赛全程精神
都要保持高度集中，很累！”

木工这个项目，由于每个选手对
节奏掌握不一样，所以比赛过程中一
定不能受其他选手的干扰。王纵横
坦言，那场比赛并没有完全发挥出自
己最好的水平，有些地方处理得还不
够完美，甚至一度觉得无法取胜。但
在平复心情后，他选择全心全意，沉
着应对，最终一路过关斩将，在24个
选手中脱颖而出，以绝对的优势代表
黑龙江斩获了全国首届职业技能大
赛金牌。

“从学生到老师，感觉自己身上
的责任更大了。”王纵横告诉记者。
留校任教后，他的首要任务就是备战
第 46 届世界技能大赛，争取参赛资
格，并为国争光。

2021 年 11 月，第 46 届世界技能
大赛木工项目国家队进行了首次阶
段性考核，王纵横在众多队友中获得
了第一名。

2022 年 10 月，2022 年世界技能
大赛特别赛木工项目在瑞士举行，经
过4天激烈的比赛，王纵横获得了大
赛优胜奖。

“在户外大型木质结构建筑构造
方面，能够把误差范围控制到这么小
是非常难的。”评委点评道。世界技
能大赛木工项目要求榫结合缝隙公
差控制在 0.5 毫米内，尺寸公差控制
在 1 毫米以内。无论是放样、返线，
还是加工、组装，每一道工序只要出
现一点误差，就会造成非常大的累积
误差。但是，王纵横的尺寸和缝隙分
数基本都是满分，误差范围控制在一
根头发丝的宽度。

年轻的王纵横，也因此先后获得
全国青年岗位能手、黑龙江省青年岗
位能手标兵、龙江工匠等荣誉称号。

专注。

王纵横，获金牌的小木匠

32023年5月4日 星期四 要闻 责编：郭 涛（0451-84697336）
执编/版式：见习编辑 李房浔 美编：赵 博（0451-84655238）

E-mail：yaowen8900@sina.cn

为大力促进特色农产品销售，打响
友谊特色农产品品牌。近日，友谊县领
导带领县内企业及相关单位，赴哈尔滨
开展优质农产品推介活动。

在黑龙江职业学院，友谊县国有资产运

营服务中心负责人详细介绍了纳百川豆油、稻
花香大米、凤岗鸡蛋、龙邑面粉、五谷杂粮等产
品的特点和品质。该校领导及代表们详细了
解产品质量、营养含量等情况。经双方协商
后，黑龙江职业学院工会与国有资产运营服务

中心所属企业友谊县润达农产品开发有限公
司签订了30余万元农产品采购合同，公司负
责人承诺保质保量按时交付订单产品。

下一步，友谊县将持续加大农特产
品宣传力度，不断丰富销售的内容和形
式，依托资源禀赋和农业产业基础，坚持
打造“谊加邑”系列品牌优质农产品，促
进友谊农特产品做大品牌，延长产业链，
更好地促进农民增收、助力乡村振兴。

年初以来，按照海伦市禁毒委员会
下发的《关于组织参观禁毒教育基地活
动方案》的要求，海伦市禁毒办组织全市
公职人员开展参观禁毒教育基地活动，
截至目前，全市 37 家市直机关单位 4300

余人进行参观学习。
在参观活动中，讲解员向广大党员

干部耐心细致地讲解了禁毒相关知识，
通过声、光、电等多媒体了解了毒品对个
人、家庭、社会的危害，并对我国禁毒历

史、禁毒法律法规、政策措施以及当前毒
情形势进行了相关介绍，结合实际案例
引导广大党员干部树立正确的法治观，
得到了党员干部的广泛认可。

活动进一步增强了广大党员干部识
毒、防毒、拒毒的意识和能力，对筑牢“珍
爱生命，远离毒品”的禁毒防毒基础，以
及营造全民参与、共同抵制毒品的良好
氛围，起到了积极推动作用。

海伦禁毒部门

组织党员干部参观禁毒教育基地
友谊县国有资产运营服务中心

推广农特产品 打响地方品牌

□本报记者 张海鹰 丁燕 崔立东

“过去大半年，东方甄选卖出的 60 亿
元农产品中有10亿元来自黑龙江，光蓝莓
就卖出 1 亿元！”今年 3 月，新东方教育科
技集团董事长俞敏洪在亚布力中国企业
家论坛上说。

东方甄选抖音直播间为龙江蓝莓代
言，这次登上直播间团购货架的是现象级
网红爆品——“农品多”蓝莓干。

作为黑龙江省北安农垦天运山产品
有限公司推出的线上专供品牌，“农品多”
蓝莓干在 2022 年“出道”不久就迎来一个
又一个巅峰，年销量近2000万元。

从默默无闻到全网“顶流”，“农品多”
蓝莓干是如何撬动电商“流量密码”的？

“‘农品多’把东北蓝莓带火了”

天运公司创始人郑宝胜，58 岁，做了
三十多年山货生意。他没想到，让他在业
内迅速扬名的产品，不是他赚取人生第一
桶金的木耳，也不是一年出口创汇 400 万
美元的干菜，而是小小的蓝莓果干。

“你们‘农品多’把东北蓝莓带火了！”
每当听到同行说起类似的话，老郑总是乐
得合不拢嘴。老郑平时很少“触网”，但这
两年公司借势云端迎来发展新风口，让他

不得不惊叹网络力量的神奇。
在经历一年多的筹备后，2022 年，老

郑瞄准蓝莓市场，决定创新开展“品牌+电
商”高质量发展新模式。“我们新注册了

‘农品多’品牌，专供线上。最开始找了绥
化的一名网红给蓝莓果干带货，销量不
错。”2022年春季，老郑尝到“直播带货”的
甜头。2022 年 7 月，“东方甄选”向“农品
多”蓝莓干抛来橄榄枝。

“配料表干净，酸甜可口，来自北大荒
的天然蓝莓果干。”在“东方甄选”董宇辉
的介绍下，“农品多”蓝莓果干走进了更多
消费者的视野，两次开播卖出2.5万袋，成
交额超110万元。天运公司也与东方甄选
签约长期供货合同，同时签约合作主播
1370人。

“产品太火了，供不应求。我们现在
轻易不敢让大咖带货。”天运公司副总经
理侯玲玲说，为了化解这“甜蜜的烦恼”，
公司目前正在扩建厂房，加速提高产能。

走红并非不期而遇

走进天运公司产品展销馆，产品包装
清新淡雅又不失可爱俏皮，看上去超级治
愈。蓝莓干的包装袋，以白蓝色调为主，
用醒目的字体写着“用眼多、吃蓝莓”。蔓
越莓果干的包装袋则以红白为主基调，写
着“爱美丽吃蔓越莓”。

“蓝莓富含花青素，蔓越莓维生素 C
含量多。”侯玲玲说，“这是我们线上卖得
比较好的两款产品。在性能上相辅相成，
在设计风格上和谐统一。”

天运公司为何看好蓝莓市场？这还
要从郑宝胜的经历说起。十年前，老郑被

查出患有恶性肿瘤。遭遇过身体苦痛的
他，更懂得健康的珍贵。他认为，后疫情
时代，人们对于健康的要求迈入更高的台
阶，健康食品迎来巨大市场契机。

2021年，老郑聘请专业团队做了市场
调研：做强做大线上蓝莓市场，可行！为
了支持老郑的宏图，女婿任鹏辞去原有工
作，加盟天运公司。

任鹏是 90 后，曾在金融机构工作八
年。凭借多年的职业敏感性，他为公司支
招：农产品要“出圈”，首先要与“Z 世代”
同频共振，在产品包装上、营销方法上不
遗余力，触动年轻消费者、数字化的消费
者。在他的带领下，天运公司在淘宝、抖
音、京东、小红书等平台上，开通旗舰店，
开通线上销售渠道，实现了山产品从单一
线下销售到线上、线下同时销售的产业转
型。

“品牌+电商平台+直播”的发展模
式，让天运公司“时来运转”。据统计，“农
品多”蓝莓果干去年 10 个月销售量突破
50万单，在抖音、淘宝、京东等同款产品中
实现销量第一名。2022年，该产品销量近
2000 万元。今年一季度卖出 700 多万
元。在黑河“极境寒养”年货节上，更是三
天卖出40余万元。

中国科学院东北地理与农业生态研
究所研究员赵恒田近年一直关注着天运
公司的发展。谈到“农品多”蓝莓干火遍
全网一事，他表示，创意性强，营销方法得
当，产品形态对路，加工过程能够较好保
证产品质量，都是企业“吸粉”的法宝。

“咱黑河蓝莓生长在寒温带大陆性低
温环境，有助于固化蓝莓中的营养物质。

生长环境昼夜温差大，利于果实生长和积
累营养成分。”黑河市林业和草原局技术
人员认为，“农品多”蓝莓能火，“是好品质
决定好销量。”

从“年轮”到“农品多”厚积薄发

日前，郑宝胜请来国内著名的果酱研
发工程师，为员工讲授蓝莓果酱熬制流
程。46岁的王光敏学得最认真，她绘声绘
色地向记者讲起熬果酱的注意事项，“要
挑选中期果，选全熟的果实硬度上得过
关。熬制时不能破坏果实的完整性……”

郑宝胜文化程度不高，但有很强的危
机意识和品牌意识。近年来，他与东北农
业大学食品学院紧密合作，研发产品。他
计划未来继续优化产品结构，做蓝莓果
酱、蓝莓酒等，实现“多条腿”走路，打造享
誉世界的黑河农特产品品牌。

除了“农品多”，天运公司还拥有广为
人知的老品牌“年轮”。“作家梁晓声的《年
轮》就是以黑河锦河农场为故事背景创作
的。”郑宝胜说，2001年电视剧《年轮》播出
后，农场领导去北京拜会梁晓声先生，“听
说农场想注册‘年轮’商标，梁先生很高
兴，还亲自题字。”

2022 年，天运公司加工各种山产品
等 1000 余吨，产值 6000 万元人民币，出
口创汇 400 万美元。在刚刚结束的第
108 届全国糖酒会上，任鹏收获满满，共
签约百余家意向客户。“最近黑河市俄品
多超市正在与我们洽谈，将为我们设立
专柜，携手开拓旅游特产市场。”国内消
费持续复苏、商机不断，老郑对未来发展
充满信心。

“农品多”蓝莓破解电商“流量密码”

3 日，哈尔滨市群力新区丁
香公园内，数万株丁香树已陆续
开花。园内种植了20多种丁香
花，不同品种的花朵形状和颜色
各具特色，有黄色、白色、紫色、
红色、粉色，花瓣有单瓣、宽瓣、
卷瓣；一团团一簇簇，吸引了许
多市民前来观看、拍照。

作为哈尔滨的市花，丁香花
几乎遍及城市的各个公园、广
场、街道，市民走在街头便可观
赏到美丽的丁香花。

本报记者 苏强摄
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（上接第一版）沉浸式舞台剧、花
车巡游、获赠景区吉祥物公仔……假
日的齐齐哈尔龙沙动植物园，欢乐气
氛扑面而来，游客或三五成群地漫
步，或与动物亲密互动，或拍照留念，
欢乐开怀的笑声回荡在景区。“景区
日最高接待游客 23150人次，整个假
期入园人数创历年同期最高纪录。”
景区工作人员告诉记者，游客主要以
自驾散客为主，来自省内及内蒙古、
吉林、辽宁等省。

旅游订单同比去年超17倍

记者从携程、飞猪等多家大型旅
游电商平台获悉，“五一”假期，以我
省为旅游目的地的订单量相较于春
节翻倍增长，多项出游数据创下“五

一”假期历史峰值。
在出行及酒店预定方面，根据飞

猪数据显示，飞往黑龙江的机票预订
量同比去年增长超 3.2倍，黑龙江目
的地的租车预订量同比去年增长超14
倍，哈尔滨市的高星酒店预订量同比
去年增长超36倍；以我省为目的地的
旅游商品预订量同比去年增长超17.4
倍。其中热门客源地为吉林、北京、辽
宁、浙江、山东等，热门景区门票预订
量同比去年增长超31倍。

根据携程数据显示，“五一”假
期，我省热门景区分别是齐齐哈尔博
物馆、扎龙自然保护区、哈尔滨极地
公园、龙沙动植物园、波塞冬海底世
界、哈尔滨融创乐园、东北虎林园、镜
泊湖风景区等。

龙江旅游“人潮涌动”

（上接第一版）五大连池市副市长王
洪江介绍，近年来，该市多举措推进种业
振兴，培育种子龙头企业，提高种子企业
市场竞争力。当地政府坚持用好用足制
种大县等优惠政策，在种子企业仓储设
施、繁育基地建设、大豆育种等方面给予
大力支持。

为服务好企业，政府出资为种子企
业配套了育种、研发实验室，并购置实验
仪器、专用田间作业机械等设备，搭建共
享式育种创新平台，以种业为载体，引进
研发团队，为科研专家提供公寓、实验
室、试验田、农机具等，推动科研成果快
速转化。

奖励政策让一粒豆种产生“裂变”

15 家种业、15 万吨种子、134 万亩繁
育基地、147个品种、3000万亩种植面积。

这一连串数字的背后，是一粒豆种产
生的“裂变”。

圣丰种业进驻五大连池后，引领当地
大豆种业走上“育繁推”一体化发展之路。

通过淘汰、整合、优化，五大连池市大
豆种业优势凸显，目前，全市有大豆种业
企业 15 家，固定资产 3.7 亿元；生产线 33
条，年加工能力 52万吨，年产大豆种子 15

万吨以上，占全省用种量的 40%、占全国
北方春大豆用种量的五分之一。

五大连池市行政区内除市本级371万
亩耕地外，域内的 8 个国营农场有耕地
243 万亩，其耕地总面积 614 万亩。2022
年，全市大豆种植面积达到491万亩，占播
种总面积 80%，大豆产量达到 66.4 万吨，
同比增长20.5%。

大豆良种的推广应用扩大了五大连
池大豆种植面积，同时，也给大豆种业提
供了发展的土壤。

2017年，五大连池市被认定为首批国
家区域性大豆良种繁育基地，连续三年共
获得奖补资金3000万元。

“这 3000 万元撬动了社会资本投资
2000 万元，累计 5000 万元都用到大豆种
子生产能力提升上。”王洪江介绍。

2021年，五大连池入选新一轮国家级
制种大县名单，同时还获批了全国唯一一
家以大豆种业为主导产业创建国家现代
农业（大豆种业）产业园项目，根据政策，
共获得 2.5 亿元资金支持，实施大豆种业
发展项目29个。

其中1.5亿元制种大县项目奖补资金
将撬动社会资本投资 8000 多万元，实施
15个大豆种业建设项目。

“五大连池市将充分利用国家现代农
业产业园和制种大县奖励政策支持，通过
实施大豆种业发展项目建设，努力推进五
大连池市由大豆制种大市向大豆种业强
市转变。”王洪江表示。

打造“育繁推”一体化现代种业集团

“‘育繁推’是当前种子产业发展的公
认优选路径。”接受采访时，五大连池市市长
徐雅斌的话题也是围绕“育繁推”展开的。

“‘育’是培育种子，属于研发环节；
‘繁’是繁殖种子，属于种子生产；‘推’是
推广销售，属于成果应用。”

徐雅斌介绍，在“育”上，五大连池市
围绕大豆种子产业科技创新关键领域，加
快突破“卡脖子”关键技术，建设大豆种子
综合服务中心、大豆育种创新研发中心，
为科研人员搭建平台，开展大豆新品种、
生物育种技术等领域研发。目前，中心已
经入驻种子企业育种团队 12 个。全市共
培育大豆品种 147 个，拥有大豆自主知识
产权品种112个。

在“繁”上，去年全市大豆良种繁育面
积达 134 万亩，除了本省 83 万亩外，五大
连池种子企业还在吉林、辽宁、内蒙古、新
疆和南方地区扩繁 51 万亩。建设高标准

大豆高产攻关示范基地 4 个，筛选了 140
个适合在不同积温带种植高产、高油大豆
新品种进行展示、示范。2022 年，代表性
品种“蒙豆 1137”实收亩产 571斤，创下第
四积温带历史新高。

在“推”上，2022 年，五大连池市大豆
种植面积达到全市总耕地面积80%。

2023年，五大连池计划审定大豆新品
种6个，良种繁育面积达到150 万亩，大豆
良种生产达到20万吨以上，大豆种植面积
在去年基础上只增不减。

徐雅斌表示，下一步，五大连池市将
全面贯彻落实国家、省、市“打好种业翻身
仗”部署，深入实施种业振兴行动，创新制
种大县建设，通过实施建良田、育良种、
用良法、配良机，实现大豆种业扩面积、
提质量、增销量。力争到 2025 年，建成一
批国家级种业科技创新平台，取得一批
原创性重大成果，选育一批具有自主知
识产权的突破性新品种，打造一批具有
国际竞争力的“育繁推”一体化的大型现
代种业集团。通过新技术、新工艺、新装
备的广泛应用，将五大连池市打造成为
大豆数字化和育种研发产业的引领区。
将五大连池大豆种业建设成为中国大豆
种业“芯片”。

一粒种子“裂变”为一个产业

本报讯（记者马智博）4 天卖了
1000多万元！根据某影票销售软件
统计显示，截至 5 月 3 日零时，哈尔
滨“五一档”电影票房已达 1118.67
万元。

据了解，“五一档”共有《人生路
不熟》《长空之王》等 17 部大片上
映，涵盖喜剧、爱情、动作、动画等各
种类型。各大影城出现“春运排队”
场景，一些影院的热门场次甚至一票
难求。

哈尔滨各大影城从 4 月 28 日开
始便增加排片场次，4 月 29 日“五一
档”第一天全市排片达3692场，比前
一天增加了600多场。万达影城、金
安国际影城、艾美国际巨幕影城都增
加了23时之后的午夜场。

据统计，“五一档”第二天，哈尔
滨单日票房破308万元，一电影院票
房杀进全国前十，而且在前十名的榜
单上是票价最低的，平均票价只有
40.8元。

哈尔滨“五一档”电影票房破千万


